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Noël^^!                 
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A la découverte  
des trésors  

du CJA 



La Bibliothèque Des Internes 
Les livres offerts par l’association Polynélivre n’attendent plus que leurs 
heureux lecteurs^^! 
Grand merci au RSMA pour le superbe meuble et grand merci à Polynélivre (et 
ses généreux donateurs)  pour les livres! 

Du Nouveau À L’internat 
Tous les sommiers et les placards des dortoirs des garçons ont été changés. Et 

ce n’est pas fini : les agents continueront dans les dortoirs des filles. Tout a 
commencé l’année scolaire précédente et se poursuit peu à peu, pour de meilleures conditions de vie de nos élèves 

internes. Merci aux artisans, aux agents, à Mme Diane et à M le Principal.  

Les 6È De Fatu Hiva Et De Tahuata Découvrent Leur Collège! 
Du 21 au 25 octobre, c’était la semaine d’immersion pour nos élèves qui terminent le cycle 3 à Fatu Hiva et 
à Tahuata. Ils ont pu suivre une semaine de scolarité parmi leurs camarades de notre établissement. Ils nous 
la racontent. 
« Quand on est allé au collège, j’avais honte car je ne 
connaissais pas tous les élèves. 
Le collège est grand par rapport à 
notre école. Ce qui est différent 
pour nous, c’est que nous changeons 
de professeur à chaque fois que 
nous changeons de matière, ici nous 
avons uniquement  2 professeurs. 
J’ai aimé les professeurs du 
collège. J’ai beaucoup apprécié le 
cours de SVT en particulier car on 
a manipulé du matériel scientifique 
que nous n’avons pas ici. Le cours 
d’arts plastiques était aussi super. » 
 « Quand on est arrivé à Atuona, j’avais hâte de revoir 
mes amis de Vaitahu. J’ai aimé avoir plusieurs 
professeurs et j’ai apprécié les cours de SVT, d’arts 
plastiques, de français, de musique et de marquisien. » 

« Au collège, j’ai aimé tous les cours, les professeurs, 
le CPE et le principal. J’ai retenu que nous devons avoir 

notre cahier de correspondance avec 
nous à chaque fois que nous allons au 
collège. » 
« Les surveillants de l’internat nous 
ont bien accueillis. Nous avons pu aller 
faire un tour au magasin le mercredi 
après-midi avec notre surveillant. J’ai 
aimé la vie à l’internat car après les 
cours nous avons du temps libre pour 
faire une activité sportive comme le 
football ou le volleyball ou alors nous 

pouvons nous reposer avant de prendre une douche.»  
« J’ai beaucoup aimé l’internat car c’était propre. J’ai 
pu revoir mes amis de Vaitahu et passer du temps avec 
eux. Enfin, j’ai fait des rencontres et maintenant j’ai 
de nouveaux amis. »  

EDITO 
Kaoha nui tout le monde, 
Toute notre équipe de journalistes du collège est 
heureuse de vous présenter notre travail. 
Nous vous parlerons de notre établissement, de nos 
visites au RSMA et au CJA, de sports, de fêtes, du 
Matava’a, de la St Valentin et de notre forum des 
métiers. 
Avec un peu de retard, on vous souhaite une belle année 
2020 dans la paix et la bonne humeur! 
Merci, bonne lecture et bonnes vacances à tous! 
Léonnora et Teikihautini 

Félicitations à Madame Myléna  
pour son beau petit prince et à Madame Ani pour sa 

belle petite princesse !!!

Te’ao hou o te Fenua Enata  - Les Nouvelles des îles 
Marquises - Numéro 03 – Décembre 2019/Février 2020 
– Journal scolaire gratuit – Collège/Lycée d’Atuona – BP 
33, 98741 HIVA OA - 200 exemplaires papier et en ligne 
(format pdf) sur le site du collège, sur son portail 
documentaire et sur sa page Facebook -  
Directeur de publication : Monsieur PELLEGRINI 
Nicolas -  
Rédactrice en chef : Mademoiselle SICHOIX Léonnora -  
Rédacteur en chef : Monsieur MENDIOLA Teikihautini- 
L’équipe de TE’AO HOU : Clara 4ème, Hauani 4ème, 

Heitapu 4ème, Ileana 4ème, Ronald 4ème, Tainui 4ème,  
Vaiheana 3ème -  Photos de : Hereiti, Mme Gisèle, Mme 
LELONG, Mme Vanessa, M Tony, M. le Principal (mille 
mercis à eux) et de l’équipe - Merci beaucoup à Mme 
Bradora, Mme Diane, Mme Gisèle, Mme Judith, Mme 
Myléna, Mme Raihau, M Harrys, M Kokiri, M Temoe, 



« La première fois que je suis 
arrivée à l’internat, les filles m’ont 
bien accueillie. Elles m’ont aidée à 
m’installer. Je me suis faite de 
nouvelles amies. C’est aussi super à 
l’internat car il y a des personnes 
qui s’occupent de laver nos 
uniformes.»  
« La cantine est grande par rapport 
à la notre. Les repas étaient très 
bons. J’ai beaucoup aimé le mercredi soir car on a fêté 
les anniversaires de quelques élèves internes. »  
« J’ai adoré les repas servis à la cantine. Ils sont 
variés et il y a toujours un dessert. » 
« J’ai beaucoup aimé la fête d’anniversaire célébrée en 

l’honneur des 

élèves nés en fin de période. Il y avait 
une belle décoration de Halloween ! 
Nous avons été servis comme des 
rois.   
La première fois que j’ai mangé à la 
cantine, je suis allée me resservir 
parce que c’était excellent !  Les 
cuisinières étaient très aimables et 
serviables. 
Nous sommes rentrés très heureux à 

Vaitahu et nous avons hâte d’être au collège l’année 
prochaine. » 
Les élèves de 6ème à l’école de Vaitahu :  Hanatea 
Timau, Tuueinui Timau et Teiefitu Panau.  
Merci beaucoup à vous pour votre témoignage. 
Merci encore à Mme Gisèle. 

 

Les Anniversaires De Nos Internes Nés Entre 
Octobre Et Décembre 

Mercredi 23 Octobre 2019, nous avons fêté 
les anniversaires des 10 élèves nés en Octobre. 

Tous les internes ont diné comme d’habitude, au réfectoire. Il y avait une table 
d’honneur, des couronnes de fleur et des chapeaux de sorcière ou de sorcier pour ces 
élèves. Le thème de la soirée était HALLOWEEN. Ce soir-là, nous avons mangé du 
poulet citron avec du riz, du poisson cru chinois, et en dessert, nous avons eu des 
gâteaux de chez Mamie Gros. La déco était superbe et il y avait aussi des bonbons  à 
disposition. Il y avait aussi les 6èmes en immersion  de Tahuata et de Fatu-iva. Ils ont passé un très beau séjour 
parmi nous. Merci Mme Richmond, Mme Perroy, Mme Fara, Marie et Mme Vanessa pour l’organisation des 

anniversaires. DIVA 

C’est sous les couleurs de Noël qu’a eu lieu la dernière soirée d’anniversaire 
2019, des élèves internes du public.  
Encore un très beau moment, en ce jeudi 5 décembre, où les convives de Monsieur 
Bonhomme de Neige, ont apprécié un succulent repas préparé par l’équipe du 
restaurant que nous remercions chaleureusement. Les élèves se sont ensuite 
régalés des délicieux gâteaux qui portaient le nombre des âges cumulés pour 
atteindre 246 ans ... mais surtout, ils ont eu la chance de pouvoir apprécié, tout au 
long du repas, une magnifique animation faite de chants de Noël orchestrée par 

l’équipe du WEI. À cette occasion, les animateurs ont composé une très belle chanson d’anniversaire, tout 
spécialement pour les enfants qui fêtaient leur jour de naissance . 
Bien entendu....comme de coutume, Joie et Bonne Humeur ont 
pris part à la fête pour allumer les étoiles dans les yeux de 
toutes les personnes présentes. 
L’équipe organisatrice remercie du fond du cœur toutes les 
petites mains fidèles qui rendent ces soirées spéciales si 
magiques : merci Madame la Directrice du CSP , merci 
Monsieur Le Proviseur du collège et Lycée publics, merci à 
l’équipe de la cuisine ainsi qu’à celle du réfectoire, merci aux 
animateurs du WEI, merci aux surveillants d’internats , merci 
aux professeurs dévoués qui apportent leur contribution à la 
réussite de cet événement périodique , merci aux élèves qui 
proposent spontanément leur aide pour préparer et ranger.  
Un grand merci à tous. Passez de bonnes fêtes de fin d’année et que la magie de Noël vous apporte beaucoup de 
bonheur. Vive l’année 2020 ! Les dévouées dames au chapeau rouge et blanc. 



LEs Lutins Du Pere Noel En Mission  
Nous avons commencé notre projet ‘VIVRE NOEL’ 
en  Septembre 2019. 

Madame LELONG, 
chef de projet, 
nous a expliqué son 
déroulement. 
Monsieur le 
proviseur est le 
maître d’ouvrage et 
les autres 
participants sont 
 les élèves de la 

maternelle à la classe de CE1/CE2 du CSP d’Atuona, 
l’école maternelle-primaire de Taaoa et leurs 
enseignantes. 
Avant notre visite, nous et notre chef de projet, nous 
avons constitué des groupes de 3 personnes, choisi 
notre classe et réalisé par groupe un bon de commande 
pour chaque classe.  
 
Le jeudi 21 Novembre 2019, de 7h45 à 9h00,  3 lutins 
du Père Noël sont allés à la rencontre des enfants de 
l’école maternelle et primaire de Taaoa, pendant que 
les 14 autres descendaient au CSP d’Atuona. 
Pour commencer leur visite, les lutins du Père Noël se 
sont dirigés vers les classes qui leur correspondaient. 
A leur arrivée devant les classes ils se sont présentés 
aux professeurs des écoles et aux élèves, ils ont 
présentés les bons de commande. Ils les ont distribués 
pour que les enfants puissent dessiner ou écrire le 

cadeau qu’ils souhaitent avoir, sous leur sapin, le soir 
de Noël.      
Les lutins du Père-Noël ont ensuite collecté les bons 
réalisés par les enfants. Ils leur ont confirmé les 
activités prévues le 09 Décembre, date de retour des 
lettres du Père Noël par chaque secrétaire. 
Les lutins de la maternelle ont terminé leur journée 
avec les enfants en chantant des chants de Noël. 
Les prochains rendez-vous (Taaoa et CSP) sont prévus 
le 09 Décembre de 13h00 à 15h00. Nous fêterons 
Noël et nous 

remercierons tous les enfants ainsi que les 
enseignantes par un cocktail. 
Cette visite est programmée pour vivre Noël, rendre 
heureux les enfants et leur faire vivre la magie de 
Noël. Pour les lutins, ce projet leur permet de valider 
les compétences professionnelles liées au pôle 
"Gestion administrative des projets" pour pouvoir 
obtenir leur baccalauréat professionnel. 
Pour les Lutins du Père noël de la Tle Bac Pro GA, 
Heikekaa, Tama et Tehahe 

A La Recherche De Nos Futurs Métiers! 
Comme chaque année, notre établissement a accueilli de nombreux professionnels, venus à la rencontre de nos 

collégiens et lycéens (de 4è, 3è, 1re et Tle).Cette année, le 
Carrefour des Métiers s’est déroulé le mercredi 29 janvier 
2020, sur tout le 1er niveau de notre établissement, 
superbement décoré pour l’occasion. 
 Nous étions en groupe de 3 à 5 et nous avons pu rencontrer des 
professionnels de plusieurs secteurs différents : coiffure, 
administration, urbanisme, RSMA, mairie, CODIM, yoga, danse, 
pêche, santé, apiculture, agriculture, Te Ata o Hiva, Hiva Oa 
info, le carénage, l’OPT, EDT-Engie, éducation, … Comme 
d'habitude, nous remercions ces professionnels pour leur 

disponibilité, leurs renseignements et leur parcours de vie. Ils nous ont fait partager leur passion et nous en étions 
très heureux. Merci aussi aux élèves et surtout à Mme MENDIOLA qui a organisé ce beau Carrefour. 
Sniper987lemega 

Nos Eco-Delegues En Action! 
Vendredi 7 février, nos éco-délégués ont rencontré Hereiti et Cécilia de 
l’association Tutuki e ho. Elles ont présenté leur association, ils ont parlé de 
projets en commun et ont prévu de se revoir bientôt. En attendant, une boîte à 
éco-idées (situé à l’entrée du CDI) attend vos… éco-idées! Et rendez-vous tous 
le samedi 14 mars pour un grand nettoyage collectif avec l’association de protection de l’environnement Tutuki e ho! 



Marcher C’est La Vie! 
‘Marche pour ta santé’ s’est déroulée le Mercredi 20 Novembre 2019. Nous nous sommes réunis au collège à 12h45 
pour faire l’appel et constituer les groupes pour les activités prévues au Tohua Pepeu. Ensuite, nous sommes 
descendus au rond-point pour rejoindre les élèves du Collège Sainte Anne. Nous avons marché ensemble contre 
l’obésité. Nous avons été jusqu’à l’ancien cimetière, puis nous avons fait une séance de photos. Il faisait très beau 
et très très chaud!!! Nous sommes redescendus jusqu’au Tohua pepeu pour les activités : préventions avec les 
pompiers, Tutuki e ho, notre infirmière… et beaucoup de jeux. Il y avait aussi un cocktail à disposition. JOKER 

HARCELEMENT : ON DIT NON!  
Chaque premier jeudi de novembre c’est la journée 
nationale de lutte contre le harcèlement scolaire. En 
moyenne, 1 élève sur 10  est harcelé ou se sent 
harcelé. Cela est très vaste, ça peut être des critiques 
répétées, des insultes, des coups sur la tête, des 
remarques méchantes, des commentaires déplacés sur 
les réseaux sociaux… et cela peut avoir de graves 
suites : l’élève ne veut plus aller à l’école, il voudra 
jouer avec sa vie, se mutiler… Il ne faut surtout pas le 
faire, mais trouver quelqu’un à qui parler : un parent, 
un ami,  un cousin, un adulte de confiance… surtout, il 
faut en parler! 
Le harcèlement est puni par la loi, ne l’oubliez pas. 

« J’ai déjà connu des situations de harcèlement. Il y a 
quelques mois, un de mes camarades était harcelé par 

un grand (il était menacé, ‘viens, on va frappe’…), tous 
les jours; mon copain avait peur. Des fois, il attendait 
en bas et ne montait qu’à la sonnerie, il arrivait en 
retard et on le grondait pour rien, enfin, ce n’était pas 
de sa faute quoi. Cela a duré quelques temps et j’avais 
trop pitié de lui, alors j’en ai parlé à un adulte qui m’a 
dit d’aller voir le CPE. J’y suis allé et je lui ai tout 
expliqué. Il a ensuite convoqué mon ami qui lui a tout 
avoué. Ensuite, le harceleur a été grondé, puni et 
exclu. Il a compris la gravité de son geste et a arrêté 
maintenant. Mon copain va beaucoup mieux et ne se 
laissera plus faire, il sait qu’il faut dire aux adultes 
maintenant. Faut arrêter d’harceler, cela peut 
retomber sur toi un jour. »Sniper 987lemega 

LE MATAVA’A :  
Le festival, ou Matavaa, est un évènement très spécial qui se déroule tous les 2 ans. Les 6 îles de notre archipel se 
réunissent pour mettre en avant leur culture : danses, chants, tatouage, repas de nos anciens, jeux, artisanat…. 
J’y ai dansé et j’avais le stress un peu. J’ai adoré les danses et les chants, les répétions, même si parfois, c’était 
dur. Nous n’étions pas nombreux, mais nous avions des danses et des chants de qualité. Mon frère et moi, on danse 
au festival car notre famille nous apprend à ne pas oublier notre culture, elle est magnifique et j’en suis fier. 
J’encourage tout le monde, mes amis, ma famille à y participer car il faut être fier de sa culture, la culture 
marquisienne, et il faut continuer à la faire vivre. Sniper 987lemega 

Nous avons interrogé quelques uns de nos camarades qui font 
partie de la troupe de Hiva Oa. 
- « Je m’appelle Vaimuna, je suis en classe de 3è et je danse pour le 
festival. Pour moi, le festival, c’est un moment de rassemblement 
des 6 îles des Marquises et elles ne font qu’un, c’est une unité. Les 
répétitions se sont bien passées on a commencé par les danses, puis 
les chants. Je suis de Puamau et des fois, c’est très fatigant de 
faire les trajets, mais il faut le faire, c’est obligé. Tant que j’arrive 
à assurer à l’école. Je danse au festival  (pour la 1re fois) pour 
représenter l’île de Hiva Oa. J’aime les danses et les chants, c’est 
comme une partie de moi. Je suis très fière de danser. J’ai déjà 
dansé à Tahiti pour le Heiva Taure’a. » 
- « Je m’appelle Kimberley et je suis en 4è. J’aime bien les répétitions. C’est dur de suivre l’école et les répétitions, 
parce qu’on rentre tard et on est fatigué. C’est mon 1er festival, ma danse préférée est la danse de l’oiseau. J’ai 
hâte, je suis fière de danser car je montre ma culture. » 
- « Je m’appelle Tehia et je suis en Bac Pro. Pour moi, le festival, c’est la culture et la tradition qui sont toujours 
vivantes. C’était dur de préparer le festival et de suivre l’école en même temps. C’est mon 2è festival, j’aime 
beaucoup la danse de l’oiseau. Je suis carrément fière de danser. » 



A LA RENCONTRE DU MAIRE DE TAHUATA  
Continuons à faire connaissance avec les élus des 
Marquises! 

-  Bonjour Monsieur, pouvez-vous vous 
présenter pour nos lecteurs s'il vous plait? 
(interview réalisée le 14 novembre 2019) 

- Je m’appelle Felix BARSINAS, je suis 
enseignant, cela fait 30 ans  que j’enseigne et 
19 ans de direction d’école à Vaitahu. Je suis 
maire depuis 2001 et j’achève  mon 3è mandat. 
Je suis né à Vaitahu en 1968 et depuis 1999, 
j’enseigne à l’école Vaitahu  primaire après avoir 
enseigné à Papeete à la sortie de l’Ecole 
Normale en tant que maître formateur.  

- Où avez-vous grandi ? 
- J’ai grandi aussi bien à Vaitahu qu’à Hiva Oa. Ma 

scolarité  primaire a débuté à Vaitahu jusqu’à 
l’âge de 9 ans ensuite  à Hiva Oa  au CSP, jusqu’à 
l’âge de 10 ans, après au collège Ste Anne 
jusqu’en 3ème et enfin  à Papeete pour le lycée 
et les études universitaires. 

- Quelles études avez-vous fait ? 
- J’ai eu mon BEPC l’équivalent du DNB au collège 

Ste Anne puis  un baccalauréat général (mention 
Sciences Economiques et Sociales) au Lycée 
Pomaré 4. Après l’obtention de mon bac, j’ai 
passé le concours d’entrée à l’Ecole Normale 
(actuelle ESPE) avec succès pour bénéficier 
d’une formation de 3 ans  afin de devenir 
enseignant. Parallèlement, j’ai suivi des cours à 
l’Université afin d’obtenir une  licence de  
Langues et Civilisations Polynésiennes (mention 
Reo maohi). 

- Depuis quand êtes-vous maire de Tahuata? 
- Je suis maire depuis 

2001 et d’ailleurs 
j’étais le plus jeune 
maire de la Polynésie 
française cette 
année là. J’avais 33 
ans. 

- Combien y’a-t-il 
d’habitants à 
Tahuata ? 

- Il y a 687 habitants 
répartis dans 4 
vallées habitées : 
Vaitahu, Motopu, 
Hanatetena, Hapatoni.  

- De quoi s'occupe le maire? 
- Il s’occupe d’abord de la gestion de sa commune.  

A sa charge, il a la gestion du personnel 
administratif et technique.  Il doit assurer au 
mieux le service public.  Il doit répondre aux 
besoins de sa population (par exemple fournir 
de l’eau potable, fournir de l’électricité, 
accompagner pour remplir les documents…) 

- Pouvez-vous nous raconter une de vos 
journées, s'il vous plaît? 

- Il n’y a jamais de journée-type. La journée d’un 
maire est toujours bien remplie. Un maire est 

disponible  24h/24. On vient de vivre un 
évènement tragique avec le décès d’un touriste 
et il n’y a pas d’heures pour trouver des 
solutions rapides et efficaces pour 
accompagner et  rassurer la famille endeuillée 
en France. Il faut être disponible à tout 
moment et à toute heure pour répondre à toute 
situation.   

- Est-ce que c'est dur d'être maire? 
- C’est une vocation d’être maire. Il faut  aimer 

rendre service à sa population.  Il faut s’armer 
de courage pour être maire.  

- Quelle est la plus grosse difficulté que vous 
avez rencontrée en tant que maire ? 

La plus grande difficulté, quand on est 
maire d’une île éloignée, c’est parfois de  
se retrouver seul à trouver et à prendre 
des décisions  sans le soutien des autorités  
du Pays ou de l’État.  

- Comment dirigez-vous Tahuata?  (entre 
votre métier et votre fonction de président 
de la CODIM, cela ne doit pas être de tout 
repos) 

- Je suis absent de mon île aujourd’hui alors 
c’est mon Premier adjoint qui gère la commune. 
Le maire travaille avec une équipe, tout comme 
les  enseignants au sein d’une école. 

- Combien y’a-t-il d’employés municipaux 
à Tahuata? 

- Il y en a 22. Il y a le personnel administratif et 
le personnel technique. C’est le même 
fonctionnement qu’au collège : Vous avez un 
personnel administratif, des secrétaires, un 

comptable et des 
agents techniques 
qui s’occupent de 
la propreté des 
bâtiments, des 
captages d’eau, 
des chauffeurs 
d’engins…  
-Quels sont vos 
projets, à court 
terme et à long 
terme, pour l’île? 
-Le projet qui me 
tient à coeur  

c’est la mise en place de la centrale hybride  
exploitant l’énergie solaire en couplage avec 
l’énergie thermique  

- De quoi êtes-vous le plus fier, en tant que 
maire ? 

- Rendre heureux  une famille : par exemple 
réussir à  rapatrier rapidement le corps du 
touriste après une chute mortelle. C’est ma plus 
grande satisfaction Que la défunte puisse être 
accompagnée dans ses moments les plus 
difficiles . Toute la population n’est pas restée 
indifférente à ce drame . La solidarité  des 



villageois a vaincu la souffrance de la dame 
endeuillée  .  

- Beaucoup d’élèves s’interrogent sur leurs 
métiers futurs : Quels sont les secteurs 
avec le plus de débouchés sur Tahuata ?  

- Les secteurs les plus porteurs sont  
l’agriculture et l’artisanat. 

- Et sur les îles Marquises en général? 
-  Il y a 3 secteurs prioritaires  : la pêche, le 

tourisme et l’agriculture raisonnée . Le secteur 
du tourisme est un secteur qui se développe de 
plus en plus .   

- Vous êtes également Président de la 
CODIM. Pouvez-vous nous expliquer ce que 
c’est? 

- La CODIM, veut dire : Communauté des Iles 
Marquises. Cette communauté a été créé en 
2010, elle est composée de 15 élus 
communautaires élus par chaque conseil 
municipal des 6 îles. Les 6 maires y siègent et 
les 15 élus désignent le Président  

- A quoi sert-elle? 
- La CODIM rassemble tous les élus des 6 îles 

des Marquises pour réfléchir ensemble sur le 
développement de notre archipel  et ensuite 
proposer au gouvernement du Pays et l’État ce 
que nous voulons de bien pour notre population 
des Marquises. Le siège est à Hiva Oa, près du 
complexe sportif. . 

- Quel est le rôle du président de la CODIM?  
- Il organise les réunions , prépare le budget de 

la CODIM, il demande à rencontrer le Président 
du Pays et Mr le Haut -Commissaire. Il prépare 
avec son équipe de travail des sujets qui vont 
être débattus lors des réunions . Son rôle est 
de partager toute l’informations avec tous les 
élus et surtout de valider les propositions 
retenues par l’assemblée et ensuite de les 
partager avec les autorités de l’État et du 
Pays . Et enfin les faire connaître à toute la 
population .   

- Quelle est votre plus grande satisfaction en 
tant que tel?  

- Ma plus grande satisfaction je la partage avec 
tous les maires des marquises à savoir enfin 
d’ici 6 mois  nous verrons l’arrivée d’un 
hélicoptère basé aux Marquises surtout pour 
secourir nos malades . 

- … Et une déception importante peut-être? 
- Nous ne pouvons rien faire sans demander 

l’autorisation au Pays et à L’Etat pour 
développer notre archipel. La cCODIM ne peut 
faire que des études. Après c’est au Pays de 
décider de ce qu’il convient de développer aux 
îles Marquises.  

- Quel est votre souhait pour le futur de la 
CODIM? 

- Maintenir et pérenniser  cette solidarité et  
cette union entre  les 6 maires. Nous sommes 
mieux considérés à Tahiti parce que nous 
sommes unis et nous parlons d’une seule voix.   

- Le prochain festival arrive bientôt. Comment 
se passent les répétitions ?  

-  C’est une délégation de 150 personnes  
regroupant les 4 vallées  majoritairement des 
jeunes .  

- La population de Tahuata a-t-elle hâte d’y 
aller? 

- Je pense que oui et nous avons tous hâte d’y 
être, pas dans un esprit de compétition, mais 
dans un esprit de partage avec nos frères et 
soeurs marquisiens. 

- Que souhaitez-vous pour le futur des îles 
Marquises? 

- Je souhaite que les jeunes d’aujourd’hui aient 
tous les leviers intellectuels pour revenir et 
occuper tous les postes à responsabilités. 
Faites des études longues, partez étudier 
ailleurs que la Polynésie pour enfin revenir et 
servir au mieux la population  marquisienne.  

- Que faîtes-vous de votre temps libre ? 
- Je n’ai pratiquement pas de temps libre. Je 

participe à la vie associative, communautaire, à 
la vie paroissiale. Sinon me prélasser le 
weekend, à ne rien faire pour s’oxygéner la 
tête.  

- Quelle est votre passion ? 
- La cuisine: mijoter des petits plats  que 

j’invente. 
- Quel est votre plat favori? 
- Le poisson vapeur à la sauce taniava .  
- Votre dessert favori? 
- Le chocolat, c’est mon péché mignon. 
- Votre livre préféré? 
-  La Puissance de la Louange  à visée spirituelle.  
- Votre film préféré? 
-  Aquaman . Il porte beaucoup de messages : 

Apprendre à vivre ensemble sur terre comme 
dans la mer . En effet  les rivalités existent 
aussi  dans le monde marin (la domination , la 
conquête de l’espace du pouvoir ...) 

- Auriez-vous un message pour nos lecteurs 
(les élèves et leurs familles) ? 

Chers parents, accompagnez au mieux vos 
enfants dans leur développement pour 
qu’ils deviennent plus tard des adultes 
responsables, cultivés et altruistes. Chers 
collégiens et lycéens, les études  doivent 
être votre seule préoccupation 
actuellement.  

- Quelle est votre devise ?    
- Le Travail, la discipline et l’ effort  nous 

amènent vers un avenir meilleur. 
- Merci beaucoup Monsieur le Maire. 

Respectons Les Femmes 
Le 25 novembre, c’est la Journée internationale de Lutte contre les violences faites aux femmes. 
 En France, chaque année plus de 220 000 femmes  adultes sont victimes de violences physiques et sexuelles de la 
part de leur conjoint ou ex-conjoint. 



Parmi elles, 3 femmes sur 4 déclarent même avoir subi des faits de violences répétés et 8 sur 10 auraient 
également été soumises à des atteintes psychologiques et des agressions verbales. Pourquoi? 
En Polynésie, en moyenne, 3 femmes se font taper dessus chaque jour! 
MAIS QUELLE HONTE ! 
Combien d’hommes par an se font frapper par leur compagne? ZERO ! 
Les femmes ne méritent pas cela, elles devraient être toutes traitées avec respect et douceur, elles sont toutes 
comme des princesses. 
MISTERIOUS Princess 

Le Rsma : 30 Ans Déjà! 
NOTRE SORTIE AU RSMA 
Cela fait 30 ans que le RSMA est installé à Hiva Oa. Nous sommes allés 
visiter leur base à Tahauku.  
Nous avons commencé par découvrir les terrains de la section agricole. 
Ils sont très grand. Ils y plantent des melons, des ananas, des bananes, 
du gingembre, beaucoup de légumes et fruits, et même du mais. Et 
nous avons interrogé le chef de la filière, Mataiki.  
Nous avons visité les dortoirs des garçons; chaque matin, ils font leur 
lit en batterie. Ils sont huit par chambre. S’ ils ne rangent pas bien leur lit, ils peuvent être sanctionnés et même 
placés en isolement. Il y a peu de place dans les chambre et peu d’affaires : un lit, un coussin, deux  couvertures et 
un placard chacun. Puis nous avons visité l’atelier de mécanique auto, il y avait plein d’outils qui étaient sur des murs: 
des clefs de différentes tailles, plein d’autres outils dont j’ai oublié les noms, ils étaient parfaitement rangés à leur 
place et il avait même une enclume!  Nous avons interrogé un officier et un volontaire stagiaire. Nous sommes allés 
voir les ateliers de métallurgie, de plomberie, de carrelage. Puis, nous avons visité les dortoirs des filles qui 
sentaient bon, Elles sont à 2, 6 ou 8 par chambre.  
Nous avons aussi découvert le restaurant où toute la base se réunit pour manger matin, midi et soir. Les cuisines et 
le magasin sont impressionnants. Merci beaucoup à tous pour votre accueil. Hauani et Tainui 

Interview Du Caporal-Chef Mataiki 
- Bonjour, pouvez-vous vous présenter pour nos 

lecteurs, s’il vous plait? 
- Bonjour, je suis le Caporal-Chef 

MATAIKI. J’ai 29 ans, j’ai un enfant 
et je travaille au RSMA depuis 2015, 
cela fait presque 5 ans que je suis ici. 
J’ai commencé en tant que Volontaire 
Technicien pendant 2 ans, ensuite, je 
suis parti en France pour passer une 
formation pour être chef de filière. 
Et cela fait 2 ans et demi que je suis 
chef de filière. 

- D’où venez-vous?  
- Je suis originaire de Hiva Oa, du fond 

de la vallée d’Atuona, vers le 
Concasseur. 

-  Qu’apprenez-vous à vos élèves?  
- Notre domaine, c’est l’agriculture, 

surtout le maraichage. On plante des 
légumes et du vivrier, des bananes, du taro, 
papayes… 

- Comment les trouvez-vous? 
- Les jeunes sont originaires des Tuamotu, Autrales, 

Raiatea… la plupart viennent des Marquises (c’est la 
priorité du centre). La plupart de ces jeunes ont eu 
des problèmes familiaux ou scolaires et n’ont pas 
tous les mêmes moyens que vous, par exemple. Je 

pense qu’ils regrettent d’avoir quitter l’école. Pour 
eux, ils se disent que c’est une 2ème chance, un peu 

une 2è école. Ils ont une mise à 
niveau, on va leur réapprendre le 
français, les maths avec M Le 
Bronnec. Ils ont un jour par semaine, 
il leur apprend aussi à faire des 
lettres de motivation, des CV. Cela 
va leur permettre, plus tard, d’être 
plus à l’aise pour aller vers les 
patrons d’entreprise. Les jeunes qui 
sont là sont bien. Ils veulent s’en 
sortir dans la vie et ils se donnent 
tous à fond. 
-Ont-il exécuté des travaux hors 
du Centre, et si oui, lesquels? 
-Je leur fais faire aussi une 
formation au greffage au SDR. Ils y 
vont 2 par 2 chaque jour, ils 
apprennent à greffer, à marcotter, 

à faire des multiplications autre que le semis. Il y a 
aussi une autre formation proposée : l’apiculture, 
apprendre à élever des reines, à diviser des ruches, 
comment avoir leur propre colonie au niveau des 
abeilles. Nous avons aussi un contrat avec Temata’i, 
en haut de la montagne, on leur fait faire les tailles 
des agrumes. Ils apprennent comment tailler les 
arbres fruitiers.  



- Avez-vous des projets avec eux? Si oui, 
lesquels? 

- Je m’adapte à eux, selon leur projet d’avenir. 
Certains veulent avoir leur propre exploitation 
agricole sur leur île. On leur apprend comment avoir 
une patente, comment monter un dossier d’aide. Le 
Pays aide beaucoup les 
jeunes créateurs 
d’entreprise en agriculture. 
Mon objectif, c’est que les 
Marquisiens développent les 
Marquises. J’encourage ces 
jeunes qui ont eu un 
parcours difficile à créer 
leur entreprise. Ici, c’est 
simple de faire un trou, 
mettre une plante et 
arroser… A Fatu-Hiva, il n’y 
a pas d’agriculteur; soit tu manges du poulet, soit 
du punu pua toro, de la biquette, il n’y a pas de 
salade, de chou… Un poulailler aussi, ce n’est pas 
compliqué. Je le leur propose, tout comme les 
bananes séchés : on récolte les régimes et on les 
fait sécher. Pareil pour le gingembre, ça pousse 
facilement et cela rapporte 3800F/kilo. 

- Aimez-vous travailler ici? 
- Oui. Avant d’être ici, j’avais fait une formation 

agricole pendant 9 ans. J’ai commencé au CED à 
Nuku-Hiva (4 ans), puis je suis allé 5 ans au Lycée 
Agricole de Moorea pour passer mon Bac et mon 
BTS. Avant, je voulais être vétérinaire. Mais depuis 
petit, je plantais, je m’occupais des plantes, j’avais 
aussi un élevage de chèvres. Je suis à fond dans 
l’agriculture. 

- Qu’est-ce que vous préférez et qu’aimez-vous le 
moins dans ton métier? 

- J’aime tout!!! 
- Quand vous étiez collégien, vous étiez bon 

élève? 
- Non, j’étais têtu, comme tous les élèves. 
- A l’époque, quel métier vouliez-vous faire? 

- Au début, je voulais être mécanicien dans la marine 
(pour les bateaux), j’ai fait GEMM ici, mais j’ai été 
fichu à la porte. 

- Avez-vous été entraîné au tir? 
- Oui, au début de notre formation, nous avons la 

FMI (Formation Militaire Initiale) à Tahiti. On 
apprend comment tirer, comment 
nettoyer une arme, comment 
survivre dans un environnement 
hostile. Ensuite, pendant la FMC, 
on peut passer le permis voiture. 
-Aimez-vous être militaire? 
Pourquoi? 
-Oui, il y a des avantages. On a 
des groupes à gérer, et c’est à 
notre initiative… 
-Qu’est-ce qui vous a le plus 
surpris au début? 

- Ce qui m’a surpris au début, ce sont les règles… 
marcher au pas, le repos, rester droit, comment 
respecter les horaires, les grades, la hiérarchie…Il 
y a beaucoup de règles à apprendre. Et il y a aussi 
bcp de respect et de cohésion. On est tous 
derrière les uns les autres, on s’entraide 
beaucoup… 

- Auriez-vous un message pour nos lecteurs, les 
collégiens et lycéens d’Atuona? 

- Il faut bien travailler à l’école, c’est important 
d’avoir des diplômes, ça aide beaucoup pour avoir un 
bon travail. Grâce au travail fourni à l’école, on peut 
aller loin… Donc, il ne faut pas lâcher, il faut 
s’accrocher. La plupart des jeunes ici regrettent 
d’avoir quitté l’école sans diplôme. Beaucoup, ici, 
ont des enfants… Il faut s’accrocher et travailler à 
l’école; comme on dit « Entrainement difficile, 
guerre facile ».  

- Quelle est votre devise?    
- « Entrainement difficile, guerre facile »           
- Merci beaucoup Caporal-Chef Mataiki!   
Iléana 
 

Les Tresors Du Cja  
Le jeudi 28 novembre, c’était la Journée Portes 

Ouvertes au CJA 
d’Atuona. 
Nous y sommes allés 
pour vous le faire 
découvrir. Il y 10 
élèves et 5 
formateurs au CJA. Il 
y a plusieurs sections : 
couture, bois, 

métallurgie, 
agriculture 
et cuisine. 
En classe de 
couture, 
nous avons 
admiré les travaux des élèves : Taies d’oreillers, 
tabliers, sacs à pain, sacs, porte-monnaie, tout était 
très beau. Nous sommes ensuite montés voir les 
ateliers de métallurgie où des élèves nous ont 



accueillis et nous ont 
présentés leurs 
réalisations : 
barbecue, pose-pots, 

jardinières, barres de traction, 
étendoir à linge, râpe, … et leur 
potager où ils cultivent beaucoup 
de fruits et légumes! Nous avons 
terminé notre visite par l’atelier 
du bois. Les jeunes réalisaient une table et deux 

bancs. Ils nous ont aussi montré des sommiers, garde à 
manger, une chaise longue, un fauteuil et de 
nombreuses sculptures…Tout était superbe. Ces 
jeunes adolescent sont vraiment doués! On dirait qu’ils 

savent tout faire!Bravo à vous 
tous!  

Diva et Mysterious Princess 

Protegeons Notre Terre! 
La S.E.R.D qu’est ce que c’est? 

C’est la Semaine Européenne de Réduction des Déchets. Avant, on nous parlait 
beaucoup de recyclage, de tri des déchets. Mais maintenant, les poubelles et les 
dépotoirs débordent! Donc il faut que nous jetions moins 
de choses, que nous réduisions nos déchets. Avec Hereiti 
et Naiki, nous avons fabriqué un banc tout rond et une 
table au milieu, avec des vieilles chaises du collège-lycée 
et des bouts de contre-plaqué qui devaient être jetés. 
Vous pouvez admirer notre création à Atuona, au bord de 
la plage!  Joker et Jeff 

KATAHI, NOTRE BANC POUR TOUS! 
Vous avez sûrement remarqué 2 nouveaux bancs au bord 
de la plage d’Atuona ! Le magnifique cœur a été réalisé 
par Hereiti et Naiki (comme tous leurs chefs d’œuvre à 
côté). L’autre banc, nommé UNION, a été fait par 4 

élèves de notre collège-lycée, avec l’indispensable aide de ces 2 passionnés^^ ! 
Ils nous ont appris à travailler en nous amusant, même si c’était long des fois. On a 
appris à souder, visser, poncer, peindre et surtout à redonner vie à des objets, au lieu 
de les jeter :  
Tout a commencé en septembre 2019, quand on les a interviewés pour notre 1er 
numéro. Un de nos reporters leur a demandé s’ils voudraient bien faire un banc avec nous. Ils avaient accepté bien 
sûr. Nous avons commencé le mercredi 27 novembre : nous avons mis en rond les 10 chaises qui devaient être 
jetées, nous les avons poncées, puis soudées entre elles et avec des fers à béton. Le 29/11, nous avons mis de 
l’antirouille. Naiki a coupé les chutes de contreplaqué pour faire les assises et les dossiers et nous les avons vissés 
sur les chaises. 

Le 3è après-midi, nous avons peint le banc en vert clair. Nous n’avons utilisé que 
des fonds de peinture de l’établissement. Le 6/12, nous avons joué à ‘splash’^^ les 
tâches de couleurs un peu partout. On a beaucoup rigolé et on s’est beaucoup 
tâché ! Le mercredi 11 décembre, nous avons écrit (grâce à un vidéoprojecteur et à 
un ordinateur) et peint les mots ‘UNION’, en plusieurs langues : espagnol, allemand, 
anglais, tahitien et bien sûr marquisien. 
Le jeudi 12 décembre, nous avons installé notre banc en bord de mer. Nous l’avons 



stabilisé avec des piquets fabriqués avec les restes de fer à béton. 
 Merci beaucoup à Hereiti et Naiki pour leur gentillesse, leur patience, leur disponibilité et leur passion! 
Merci beaucoup aussi à Madame Fara, Madame Diane et Monsieur le Principal. Sniper 987lemega 
 
RESPECTER LA TERRE, C’EST SE RESPECTER !  
Moins de plastiques sur terre, moins de plastiques en mer! 
Nos îles sont pleines de déchets plastiques, de partout, de toutes 
tailles et de toutes les marques!  
Ils se retrouvent presque tous dans la mer et ils forment 
d’immenses plaques de plastiques qui se baladent dans les océans. Au 
cœur du Pacifique, pas loin de nous, il y en a un qui est si énorme 
qu’on le surnomme le 7ème continent à cause de sa taille. 
Plusieurs animaux sont tués chaque jour, chaque heure, chaque 
minute, et chaque seconde, asphyxiés par ces plastiques! Faisons un 
geste fort : arrêtons d’utiliser du plastique à usage unique, 
privilégions les matières plus gentilles pour notre planète, comme le 
carton, le verre… Sniper987lemega 

Sauvons Nos Oiseaux! 
Les associations Birdlife Island Conservation et SOP-Manu ont organisé une 
mission de 3 semaines sur l’île de Mohotane (île inhabitée au large de Hiva Oa), 
fin novembre-début décembre 2019. La dératisation de l’île est prévue dans 2 
ans. Il faut donc voir si on peut laisser les 
oiseaux en liberté, avec les produits pour 
dératiser, ou s’il faudra les mettre en cage. 
Des scientifiques les ont donc étudiés et ils 
ont vu qu’ils ne s’adaptaient pas trop à la vie 
en cage. Nous verrons bientôt les détails de 
cette expédition sur TNTV. Heitapu 

Bonne Saint Valentin À Tous! 
La St Valentin est une fête mystérieuse comme l’amour! Comme chaque jour du calendrier catholique, le 14 février, 
on fête un saint . Il n'y a pas de Valentin martyr ou autre qui a quelque chose à voir avec les amoureux… . 
On raconte qu’un prêtre chrétien, Valentin, mort vers 270 fut condamné à mort par l'empereur Claude pour avoir 
consacré des mariages chrétiens dans la clandestinité. Il serait mort pour défendre l’amour et le mariage. 
Aujourd’hui, beaucoup de personnes envoient des cartes, des fleurs ou du chocolat à la personne aimée. Aux Etats-
Unis, c’est aussi la fête de l’amitié. 
MISTERIOUS Princess et INCONNU 

Ce calendrier peut être modifié. Nous vous tiendrons au courant si c’est le cas. Merci de votre compréhension. 

PROJETS ET MANIFESTATIONS DATES

Printemps des poètes 7 au 23 mars

Conseils de classes du 2nd trimestre 9 au 12 mars 2020

Journée Polynésienne Mercredi 11 mars 

Rencontre parents-professeurs 17 et 19 mars 

Semaine de la Presse et des Medias à l’école 16 au 27 mars

Semaine du Patrimoine 23 au 27 mars



MAGASIN NAIKI 
Alimentation Générale

Lundi à vendredi de 7h30

à 12h et 14h30 à 18h.

Samedi de 7h30 à 12h


Dimanche et jours fériés de 8h30 à 11h
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